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Об авторе:
- Я к вам ненадолго - всего на пару месяцев. Но мне нужно научиться всему! Го-
това учиться по ускоренной программе, -призналась Полина Деткина, протягивая 
редактору папку с работами и резюме. Из преимуществ – классическое профиль-
ное образование, блеск в глазах и наличие явного интеллекта, а главное - огром-
ное желание учиться.  Справиться с отсутствием практики и коммуникабельности, 
застенчивостью и скромностью – дело наживное. «Нажить» нужно было быстро. 
За три месяца, что Полина работала в «Маяке Приуралья», она бралась за лю-
бое редакционное задание и проявляла собственную инициативу, не отказыва-
лась работать в выходные и в вечернее время, слушала наставления редактора 
и не обижался на критику, с юмором относилась к себе и к ситуации. И, кажется, 
успешно прошла «школу выживания» в малой редакции. Сегодня она работает в 
пресс-службе губернатора края.

Названия и краткие аннотации работ:

1. «В ожидании чуда» (11 января 2024 г №1)
Проба пера - первый репортаж Полины. В новогодние каникулы она заглянула в 
клуб села, где живёт и попала на рождественскую ёлку.  

2. «История сильной женщины» (01 февраля 2024г. №4) 
Кажется, Полине удалось справиться с тем, от чего обычно открещиваются кор-
респонденты: есть дата, есть личность, которая занимает особое место в судьбе 
района, но самого человека давно нет. Автору удалось очеловечить сухие факты 
биографии Полины Хлопиной. Для этого она попыталась проанализировать зна-
чение имени своей тёзки. 

3. «Без человеколюбия в нашем деле нельзя» (18 января 2024 г. №2) 
Интервью с Владиславом Гуляевым. Сегодня Владислав живёт в Москве, работа-
ет в МЧС. В конкурсе профессионального мастерства он признан лучшим врачом 
службы спасения. Как парень из маленького городка сумел реализовать большие 
мечты? 

4. «Елена, милая Елена» (01 февраля 2024 г №4.) 
Многие чернушане честно и добросовестно трудятся на своих рабочих местах. 
На страницы газеты попадают портреты далеко не всех. И о продавце Елене, ко-
торая работает в небольшом павильоне мы бы так и не узнали. Если бы на глаза 
не попалось наивное, но очень искреннее стихотворение. Так Елену за её добро-
желательность и открытость отблагодарила одна из покупательниц. Просто, но 
душевно.



5.	 «Люди,	которые	создают	праздник»	(08	февраля	2024	г	№5)	
Портретные зарисовки о номинанта на звание «Человек года» (по версии редак-
ции «МП») Людмиле Заретдиновой и Светлане Лунеговой.
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Главный редактор – Батракова Светлана Александровна, тел. 8-952-641-51-61, 
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«Волшебные рукавицы деда мороза»

Благотворительность
и творчество

Ждать уже недолго. итоги нашего главного конкурса будут озвуче-
ны в феврале на празднике, посвящённом Дню рождения Чернушки. 
Выбор, как всегда, сделает редколлегия «Маяка приуралья». Она обя-
зательно учтёт и ваше мнение, добавив дополнительный балл лидеру 
интернет-голосования.

на звание «Человек года-2023» выдвинуто восемь кандидатов: ни-
кита мосин, алексей Чалышев, наталья Хоринова, александр Жаков, 
людмила заретдинова, алексей Батраков, ирина касьянова и светлана 
лунегова. про шестерых из них мы писали в предновогодних выпусках 
нашей газеты (№№47-48, 50-51)

приём заявок закончился 28 
декабря. накануне у нас появился 
ещё одни кандидат на звание «Че-
ловек года». Это ирина касьянова. 
она создала благотворительный 
фонд «Вместе с алисенком», где 
помогают нуждающимся семьям, 
погорельцам, инвалидам и преста-
релым. Второй год подряд по соб-
ственной инициативе проводит 
елку желаний и дарит детям ра-
дость и счастье. В этом году благо-
даря ей ещё и очень много взрос-
лых поверили в чудо.

- Ирина - человек с большой бук-
вы, - пишут заявители. - Она объеди-
няет людей, помогает им надеять-
ся на чудо. Следуя её примеру, хо-
чется делать добро безвозмездно.

делом года её единомышленни-
ки называют открытие в марте скла-
да для нуждающихся, где каждый может взять бесплатно хорошие вещи.

а коллектив дк «нефтяник» достойной звания «Человек года» счи-
тает режиссёра светлану лунегову.

- Светлана Витальевна – творческий, ответственный и целеустрем-
лённый человек. Она всегда полна идей и сил, чтобы эти идеи воплотить 
в жизнь и порадовать чернушинских зрителей! - говорят о ней коллеги.

делом года они называют два 
реализованных в нынешнем году 
проекта: концерт-ретроспекцию 
«крылья победы», ставший лауре-
атом II степени в краевом конкур-
се «салют победы» в номинации 
«Театрализованное представление 
(тематический концерт)», а также 
реконструкцию работы военно-по-
левого госпиталя времён Великой 
отечественной войны. свою работу 
он развернул в парке у самолёта и 
стал одним из самых ярких момен-
тов празднования дня города. В ат-
мосферу военного времени зрите-
лей и участников автопробега «по-
беда в наших сердцах» погружали 
санитарная палатка с хирургиче-
скими инструментами, полуторка, 
печь-буржуйка. поступление ране-
ных, оказание им помощи, отправ-

ка их в тыловой госпиталь, концерт приехавших артистов… режиссёром-
постановщиком всего этого действа стала светлана лунегова.

с 15 января мы объявляем  онлайн-голосование, результат которо-
го может повлиять на мнение нашей редакции или дать преимущество 
при равенстве голосов. Будьте с нами, следите за новостями в Вконтак-
те в группе «маяк приуралья».

по этому QR-коду в соцсетях на-
ходится группа «Маяк приуралья». 

здесь мы с удовольствием раз-
местим новости, фото и видео на-
шего города, вашего села, родной 
улицы. поздравим любимых мам, 
учителей, солдат, женщин, ветера-
нов с приближающимся праздни-
ком. расскажем про уникальные 
семейные традиции и знамена-
тельные даты, сделаем зарисовку 
про интересного человека или се-
мью-юбиляра. и поведаем о них 
не только на страницах печатной 
газеты, но и в интернете для 15 
тысяч подписчиков. 

Полина ДЕТКИНА

Дед Мороз хороший! 
Хлопает в ладоши.
В валенках шагает,
Ёлку зажигает…
приезд Деда Мороза на рожде-

ственскую ёлочку в зверево вызвал 
настоящий аншлаг. Чтобы почув-
ствовать тепло холодного и сурово-
го на вид дедушки, ребятня выстро-
илась в очередь. 

Возможно, кто-то из юных 
принцесс, снеговиков, белочек и 
зайчиков всё же разгадал главную 
тайну (он совсем не тот, за кого 
себя выдаёт!), но ожидание рож-
дественского чуда оказалось го-
раздо сильнее. кажется, чудо в тот 
день побывало в руках каждого 
ребёнка. Вместе с воздушным ша-
риком, который дети передавали 
друг другу.

ежегодно рождественский 
праздник организуют ученики и 
преподаватели воскресной шко-
лы, действующей при церкви по-
крова пресвятой Богородицы. её 
настоятель дмитрий занин от-
метил, что сотрудничество меж-
ду храмом, библиотекой и мест-
ным клубом крепнет с каждым 
мероприятием: день матери, пре-
стольные праздники, день побе-
ды и многие другие.

- Рождество Христово являет-
ся для нас важнейшим праздником. 
Пусть Господь ниспошлёт всем ду-
шевное и телесное здравие, неоску-
девающую радость и бодрость духа, 
укрепит в совершаемых трудах, - 

пожелал отец дмитрий.
 а сотрудники центральной би-

блиотеки поведали своим юным по-
сетителям легенду об истории воз-
никновения любимого праздника.

- Именно в этот день в Вифлее-
ме на свет появился Иисус Христос. 
Его рождение начинают праздно-
вать в Сочельник, вечером 6 янва-
ря, когда на небе появляется первая 
звезда. Та самая, что некогда приве-
ла в Вифлеем волхвов. 

новогодние каникулы в библи-
отеке - это сказочный коллаж «по 
дорогам сказок», новогодний микс 
«Угадай мелодию», мастер-класс 
«рождественский ангел», виктори-
ны и, конечно, изготовление игру-
шек и открыток.

одни старательно вырезали из 
бумаги маленькие частички, мор-
щились, и пыхтели. другим, тем, кто 
клеил открытку из уже вырезанных 
трафаретов, работа далась легче. и 
хотя заготовки у всех были одина-
ковыми, но рождественские подар-
ки получились неповторимыми.

 - Я уже слышала историю воз-
никновения Рождества. Мне это 
было не особо интересно, - подели-
лась одна из участниц мастер-клас-
са. а её подруга призналась, что на 
мероприятии было увлекательно, 
только собирать из маленьких дета-
лей игрушку было сложновато.

одним из заметных мероприя-
тий «новогоднего марафона», про-
шедшего во дворце «нефтяник», 
стал очередной квартирник музы-
кальной группы «Kовёр-band». со-
став группы периодически меня-

ется, но от этого она не становит-
ся менее любимой публикой. Вот и 
на этот раз, хотя вход на выступле-
ние был платным, малый зал двор-
ца был полон.

новогоднее настроение созда-
ла не только всеми любимая «Jingle 
Bells», но и другие каверы на попу-
лярные песни, а также песни «соб-
ственного производства». 

В новогоднем квартирнике при-
нял участие экс-барабанщик лео-
нид Юнысов, отыграв несколько пе-
сен. а для нового барабанщика ар-
сения афанасьева этот концерт стал 
дебютным. 

-  Мы много репетировали и 
даже не заметили, что новый год 
уже наступил. Обязательно собе-
рёмся, чтобы вместе отметить 

праздник, сказать друг другу хоро-
шие слова, - признались ребята.

 несколько песен на квартир-
нике исполнили и создатели кол-
лектива, супруги анжелика и алек-
сандр Бирины. и поспешили домой.  
В минувшем году забот у них при-
бавилось, а пополнение семейства 
они считают главным новогодним 
подарком.

тОСы тюя и тёмного стали при-
зерами конкурса Министерства тер-
риториального развития пермского 
края «лидеры общественного само-
управления». 

накануне нового года кубки и 
дипломы за подписью губернато-
ра прикамья дмитрия махонина ру-
ководителю Тос «светлое» екатери-
не рябовой и Тос «Тюинский» мари-
не славита вручил глава округа артём 
Трушков.

- Наша общая задача - сделать 
Чернушинский округ более комфорт-
ным для жизни, - отметил на своей 
странице артём Васильевич. - Спаси-
бо вам за всё, что вы делаете для сво-
их населенных пунктов! Желаю новых 
побед, успехов в вашей дальнейшей де-
ятельности, а также побольше по-
мощников из числа общественников! 

В атняшке и тёмном – лучшее 
новогоднее оформление террито-
рий!

подведены итоги конкурса на луч-
шее оформление территории «ново-
годнее чудо – 2023». активные и не-
равнодушные чернушане потруди-
лись на славу и постарались создать у 
жителей праздничное настроение.

Всего от Тосов и инициативных 
групп поступило 11 заявок. по ре-
шению конкурсной комиссии самы-
ми оригинальными оказались пред-
ставители инициативной группы из 
атняшки (ул. заречная, 6-8). Второе 
место у Тоса «светлое» из д. Тёмное, 
третье - у инициативной группы из ат-
няшки. В пятёрку лучших попали так-
же Тос «азинский» и инициативная 
группа из павловки (ул. полевая, 14). 
награждение победителей и участни-
ков конкурса состоится в январе.

В Сульмаше прошел задорный 
праздник «Валенкиада - 2024».

Участников ждали весёлые вале-
ночные соревнования: валенки ме-
тали, валенками играли, а ещё де-
монстрировали самые необычные. В 
этой номинации победила анастасия 
Темиряева. победителем соревнова-
ния по метанию валенка стала рази-
на Якупова.

Главным судьей соревнований 
стал дед мороз. по отзывам гостей 
праздника, мероприятие получилось 
ярким, задорным и не по-зимнему 
теплым.

праздник «Валенкиада» стано-
вится доброй традицией в сульмаше, 
он состоялся уже в пятый раз.

В броду объявлена экологическая акция «птицам будем помогать нашу зиму зимовать!» 
Участие в акции принимают целыми семьями: папы мастерят добротные кормушки, а мамы с детьми насыпа-

ют в них корм для птиц и делают фотоотчет в социальных сетях.
- Участников пока немного, думаю, еще активизируются! Ведь впереди еще два холодных месяца! – рассказыва-

ет организатор акции анна петкогло.
к акции можете присоединиться и вы! размещайте информацию с фоточками на своей странице в Вк с хеште-

гом #помогаемптицамЧернушка2024 или предлагайте в группу Вк «сценическая площадка с. Брод»

заветное желание
за окном кружились блестящие 

снежинки. они плавно касались 
земли и устилали её пушистым ков-
ром. 

саша каждый вечер выходила 
на улицу, стояла подолгу на крыль-
це и смотрела вдаль. Там было тем-
но, где-то мерцали огни, лаяла чья-
то собака, из труб валил густой дым. 

- Саша, опять ты тут стоишь! - 
сказала мама, выбежав на крыльцо. 
- А ну, заходи в дом, простудишься! 

девочка побрела в дом. а вдруг 
именно сейчас двери распахнутся, 
и папа с весёлым смехом протянет 

руки! и саша уткнётся в его колю-
чую щеку, будет щебетать об уроках, 
надоедливых мальчишках и о том, 
какие вкусные мандарины привез-
ла бабушка из города. саша ещё раз 
взглянула на дверь, но та молчала. 

- Шурочка, давай-ка ты напиши 
письмо Деду Морозу, ведь скоро Но-
вый Год. Ты же хочешь, чтобы испол-
нилось желание? - спросила мама, 
еле сдерживая слёзы. она понима-
ла, что не надо дочери никаких по-
дарков. папа ей нужен. Живой. 

саша взяла чистый лист и долго 
смотрела на пустые клетки. 

- Неужели сбудется моё жела-

ние? Поможет ли Дедушка Мороз? – 
думала саша.

Буквы складывались в слова, 
строчка за строчкой, письмо было 
написано. саша решила, что сама 
утром отнесёт его на почту, чтобы 
точно знать, что оно отправлено. 

Утром девочка письма не нашла. 
- Саша, может тебе приснилось, 

что ты его писала? - недоверчиво 
спросила мама.

- Мама, неужели письмо «улете-
ло»? - девочка хлопала глазами, то 
ли от удивления, то ли от смуще-
ния, что сказала такую бессмыслицу. 
мама только пожала плечами - в чу-
деса она не верила. 

а письмо кружили блестящие 
снежинки. иногда ветер стихал, и 
оно начинало потихоньку опускать-
ся, но холодные снежинки взмыва-
ли его ввысь. письмо торопилось к 
деду морозу. 

дед мороз читал газету. В дверь 
постучали. на пороге стояла Вью-
га михайловна и держала конверт. 
дед мороз присел за стол, надел 
очки и прочитал: 

- Саша Морозова.
Читал мороз письмо долго, не-

сколько раз протирал глаза от слёз, 
поправлял бороду. 

- Сложное задание для моих рука-
вичек, - вздохнув, сказал дед мороз. 

Волшебными рукавичками мо-
роз пользовался в особых случаях. 
лишь тем, кто верит в чудеса, под-
властна их сила. 

Взял рукавицы, хлопнул мороз, 
потёр руками, и над письмом закру-
жился хоровод снежинок. 

- Летите, снежинки, ищите Ан-
дрея, папу Саши Морозовой, как най-
дёте, зовите Вьюгу Михайловну.

долго летели снежинки, кружи-
ли над городами, падали, взлета-
ли. наконец, прибились к окну боль-
ницы. одна снежинка села на блед-
ное лицо мужчины. он открыл глаза, 
почувствовал холод, хотел пошеве-
литься, но раны на теле не позволя-
ли делать лишние движения. 

- Пришёл в себя! - закричала мед-
сестра. 

до нового года оставалось три 
дня. саша каждый вечер выходила 
на улицу, стояла подолгу на крыльце 
и смотрела вдаль. при свете луны 
кружились блестящие снежинки. 
она верила всем сердцем, что са-

мое заветное желание – чтобы па-
почка вернулся живым - обязатель-
но исполнится. 

- Шурочка! Шурочка! Папа наш 
живой! Нашёлся! – вдруг раздался 
крик мамы.

дверь отворилась. на пороге за-
кружились снежинки. Вошёл мужчи-
на. он с трудом опустился на колени, 
обнял милую дочь, поцеловал жену. 

дед мороз исполнил заветное 
желание саши морозовой, а помог-
ли ему волшебные рукавички!

Вероника ПОПОВА (на снимке)

Чернушинские школьники павлик арсланов (2 класс) и Вероника 
попова (3 класс) стали победителями краевого конкурса «Открой дверь 
в сказку». Сказка таисии Воронцовой (2 класс) отмечена грамотой жюри.

конкурс был организован пермской региональной детской обще-
ственной организацией «муравей». В нём приняли участие 207 учени-
ков из 20 муниципалитетов пермского края.

каждый год организаторы предлагают новую тему для творческих 
работ. В этот году ребята писали сказки на тему «Волшебные рукави-
цы деда мороза».

- Какие наши эрудиты молодцы! – восхищается чернушинскими по-
бедителями их наставник Вера королькова, педагог школы №5. – Все 
сказки – супер! Каждая интересна и хороша по-своему! До слёз тронул 
сюжет в сказке Вероники Поповой, обязательно почитайте! 
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История сильной женщины           
БИОГРАФИЯ. К 100-летию Полины Ивановны Хлопиной
Полина ДЕТКИНА

Этот человек навсегда впи-
сал своё имя в историю наше-
го района. Замечательный педа-
гог и директор, которому в своё 
время удалось отстоять железно-
дорожную школу, деловой и на-
пористый руководитель, настоя-
щий глава, как бы сказали сегод-
ня, женщина, которой по плечу 
были сложнейшие задачи, с ко-
торыми не каждый мужчина мог 
справиться.

  - Судьбой Полины Иванов-
ны Хлопиной мы гордимся и бла-
годарны ей за огромный вклад, ко-
торый она внесла в развитие на-
шего города, - эти слова звучали 
в краеведческом музее на вечере 
воспоминаний.

Что в имени тебе моём? Что-
бы написать этот материал и «по-
знакомиться» со своей выдаю-
щейся тёзкой, я решила проа-
нализировать значение нашего 
имени.    Выясняю: у Полин всег-
да есть собственное мнение, они 
очень трудоспособны, умеют ана-
лизировать и делать правильные 
выводы, никогда не отступают от 
намеченного, поэтому добивают-
ся большого успеха. Они всегда 
следуют правилам, которые ча-
сто сами устанавливают, при этом 
сами очень обязательны. А ещё 
Полины искренние, общительные, 
дружелюбные и умные. Общаясь 
с людьми, знавшими Полину Ива-
новну, и судя по данным, которые 
мне попали в руки, имя во многом 
определяет судьбу…

Полина Ивановна Хлопина 
родилась 20 января 1924 года в 
деревне Шишово (Нижегород-
ская губерния) в большой кре-
стьянской семье. Отец катал ва-
ленки, а мама занималась домаш-
ним хозяйством. Помогать роди-
телям по-взрослому Полина при-
выкла с детства. А деньги, кото-
рые выручала от продажи ягод и 
грибов, она копила на учёбу. 

- Разве не это трудоспособ-
ность и целеустремлённость? - 
подумала я, слушая рассказ доче-
ри Полины Ивановны Нины Еф-
ремовой. А были примеры общи-
тельности, бесстрашия и друже-
любия, конечно.

 В 1932 году семья переехала 
в Осу. Компания, заводилами ко-
торой были Полина и её брат, ча-
сто бегали на Каму и наблюда-
ли, как по ней сплавляли деревья. 
Ребята забирались на эти плоты и 
ныряли с них в воду. После оче-
редного прыжка просвет над её 
головой исчез – брёвна сомкну-
лись. Девочка оказалась в водном 
плену.

  - Не смей опускать руки! - 
приказала себе девчонка в тот 
момент, когда ребята уже успели 
с ней попрощаться.  

А после фильма «Чкалов» 
мальчишки подбили её «на пры-
жок с парашютом» - с банны-
ми вениками. Она, не задумыва-
ясь, поднялась на крышу и, успев 

крикнуть в дымоход: «Мама!», си-
ганула вниз. В момент приземле-
ния её уже встречала мать, сжи-
мая в руке один из веников.

Юность Полины омрачила во-
йна. В Молотовский пединститут 
она поступила в 1943 году, вопло-
тив в жизнь мечту об образова-
нии. А вскоре после войны (в 1947 
году) началась её трудовая дея-
тельность. Молодой учительнице 
доверили право заведовать ме-
тодическим кабинетом РайОНО 
Осинского района. В этот же пе-
риод начинающая свою педагоги-
ческую карьеру Полина Ивановна 
познакомилась с мужем Евгени-
ем. Позже в этом союзе любящих 
сердец появилось двое детей.

 В Чернушку молодожёны пе-
ребрались летом 1949-го. Почти 
на 10 лет свою учительскую судь-
бу Полина Ивановна Хлопина свя-
зала с первой школой, работая 

сначала преподавателем русского 
языка и литературы, а последние 
5 лет ещё и завучем.  Здесь прои-
зошла встреча двух великих педа-
гогов: Полины Ивановны Хлопи-
ной и Ольги Капитоновны Котло-
вой. Иногда их разговоры про са-
мое важное – учеников, тетрадки 
и оценки прерывался очень эмо-
циональным и выразительным:

- «ЁКЛМН», - именно так, по 
воспоминаниям Ольги Капито-
новны Котловой, Полина Иванов-
на выпускала пар, когда её что-то 
не устраивало. 

В 1959 году, когда Полина 
Ивановна возглавила железно-
дорожную школу, начался новый 
этап её жизни - директорский. 
Школу, в прямом смысле, нужно 
было спасать. И директор поехал 
к руководству Горьковской желез-
ной дороги.

- Постройте школу! -  её мольбу 

услышали, перед новосельем дирек-
тор вместе с коллективом белил сте-
ны, мыл полы, вместе с мужем прове-
ряла работу котельной. А с 1962 года, 
когда в эксплуатацию было сдано 
новое здание, школа носила звание 
«Лучшая школа Горьковской желез-
ной дороги». 

Из лучшей школы Полина 
Ивановна ушла в 1969 году, когда 
была избрана секретарём испол-
кома Чернушинского районно-
го Совета депутатов трудящихся. 
А через год она возглавила райи-
сполком, став единственной жен-
щиной в Пермской области, за-
нимавшей столь ответственный 
и трудный пост.  Насколько слож-
но женщине быть руководителем, 
лучше многих знает  Людмила Си-
монова, которая многие годы воз-
главляла нашу газету:

- В то время район гремел 
высокими результатами в не-
фтяной промышленности, сель-
ском хозяйстве, строительстве. 
И это была заслуга Полины Ива-
новны. Она была единственной за 
всю историю райисполкома жен-
щиной-руководителем, отрабо-
тала на этом посту 10 лет. Тя-
нуть «советский воз» было труд-
но даже мужчинам, но Полина Хло-
пина с этим отлично справлялась. 
В ней чувствовался стержень. 
Меня восхищала её внутренняя 
порядочность. Когда я побывала в 
её квартире, сильно удивилась, на-
сколько скромным был её быт.

Благодаря настойчивости и 
личному кураторству Полины 
Ивановны были построены шко-
лы в Слудке, Калиновке, Рябках, 
Трушниках, Броду, строились жи-
лые дома, объекты соцкультбы-
та, сданы в эксплуатацию ДК «Не-
фтяник», хлебокомбинат, бассейн 
«Дельфин», создан Краеведческий 
музей, оборудована передвижная 
стоматологическая поликлиника, 

появился мемориал, посвящённый 
воинам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны.

Автовокзал в Чернушке по-
явился тоже в то время. Во вре-
мя визита в Чернушку   предсе-
датель Облисполкома Степан Чи-
стоплясов попенял на то, что дав-
но пора бы городу иметь прилич-
ный автовокзал. Уже на следую-
щий день был набросан проект, а 
вскоре техника предприятий ра-
ботала на стройплощадке. Когда 
пришла пора сдавать объект до-
кументально, председатель Об-
лисполкома остолбенел, но по-
том он не раз ставил Полину Ива-
новну в пример руководителям 
за настойчивость, трудолюбие и 
умение брать на себя ответствен-
ность. 

 - Время было такое, что не по 
бумажкам оценивали, чего руково-
дитель стоит, а по конкретным 
делам, - вспоминала Полина Ива-
новна тот период своей жизни. Её 
конкретные дела стабильно вы-
водили наш район в лидеры об-
ластного социалистического со-
ревнования и обладатели всерос-
сийских и всесоюзных Красных 
знамён. 

В решении «задач хозяй-
ственного и культурного строи-
тельства на селе» большую роль 
Полина Ивановна отводила сель-
ским Советам. А будучи депута-
том Пермского областного Сове-
та депутатов трудящихся, никогда 
не забывала про своих избирате-
лей - людей труда, которых знала 
и уважала.  

- Мне кажется, она каждую до-
ярку в районе знала по имени. А на 
фермах бывала постоянно, при-
езжала туда ранним утром, ещё 
до начала рабочего дня, - делится 
дочь Полины Ивановны Нина Еф-
ремова. Для неё большой руково-
дитель был просто мамой.

- Она была строгим человеком, 
но с большим сердцем.  Никогда не 
забуду вкус маминых шанег. Она 
вообще очень хорошо готовила. 
Была отличной хозяйкой, а в доме 
у нас всегда было чисто и уютно. 
Мама воспитала нас с братом хо-
рошими, порядочными людьми. Я 
всегда вспоминаю о маме с гордо-
стью и большим уважением – она 
была сильной женщиной и отлич-
ным руководителем.

С выходом на пенсию забот 
стало меньше. Но своим убежде-
ниям Полина Ивановна осталась 
верна до конца дней. Известно, что 
именно она сказала своё веское 
слово, когда чернушане решили 
снести памятник Ленину, установ-
ленный у клуба в Азинском. 

 Полина Ивановна Хлопина 
умерла 2 февраля 2011 года. Ей 
было 87 лет.

Таким получилось моё зна-
комство с  учителем по призва-
нию, большим  руководителем по 
должности, человеком, оставив-
шим в истории нашего района яр-
кий свет, женщиной, которая во 
многом оправдала своё имя. 

В 1976 году в Чернушинском районе была зафиксирована мак-
симальная добыча нефти - 9,5 миллиона тонн нефти. Район того 
времени - это 10 промышленных, 11 строительных организаций, 
5 транспортных предприятий и автоколонн, АТС на 500 номеров, 
4826 учащихся, 197 учителей, 3 автобусных маршрута, вечерний не-
фтяной техникум, школа рабочей молодёжи, станция юного техни-
ка, профилакторий, 31 магазин, 20 столовых. Было газифицировано, 
подключено к отоплению и водоснабжению более 110 тысяч ква-
дратных метров жилья в городе. За 9 лет в Чернушке было постро-
ено 45 домов.

За добросовестный много-
летний труд Полина Ивановна 
была награждена:

- знаком «Отличник народ-
ного просвещения»;

- орденом трудового Крас-
ного Знамени;

- орденом «Знак почёта»;
- медалью «Ветеран труда»;
- Юбилейной медалью в оз-

наменование со дня рождения 
В. И. Ленина;

- Почётными грамотами Об-
кома КПСС, областного совета 
народных депутатов, руковод-
ства Горьковской железной до-
роги и руководства Чернушин-
ского района.

В августе 2000 года "За 
большой личный вклад в раз-
витие экономики, социаль-
но-культурной жизни райо-
на и в честь 75-летия района" 
решением Земского Собра-
ния района Полине Иванов-
не Хлопиной было присвое-
но звание «Почётный житель 
Чернушинского района».
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ИНТЕРВЬЮ. Наш земляк стал лучшим врачом 
службы спасения России 

«Без человеколюбия
в нашем деле нельзя!»

В финале конкурса боролись 
лучшие из лучших - 12 побе-
дителей отборочных этапов.  
Как Вам далась победа? Что 
Вы чувствуете сегодня, когда 
соревнования позади?
- Признаюсь, было сложно, 

поэтому победе особенно рад. 
Не часто в жизни бывают такие 
моменты, когда получаешь вы-
сокую оценку от своего руко-
водства, от целого ведомства. 
Приятно осознавать, что нашу 
работу видят, отмечают положи-
тельный результат. От этого теп-
ло на душе.

Как с победой Вас 
поздравляла семья?
- Моя семья всегда рада моим 

победам: и большим, и малым, а 
трудные моменты всегда поддер-
живает. Не передать словами, что 
я чувствую, когда вижу гордость в 
глазах сына. Это лучшая мотива-
ция для дальнейших побед!

Ваша мама Татьяна Николаев-
на Гуляева - врач общей прак-
тики, детский невролог, а папа 
Георгий Павлович Гуляев был 
начальником уголовного ро-
зыска Чернушинского ОВД.  
Мне кажется, в семьях вра-
чей и полицейских есть два 
полярных мнения: либо дети 
должны продолжить дина-
стию, либо - категорическое 
нет. Как у Вас было?
- Конечно, мама хотела, чтобы 

я стал врачом, она ориентиро-
вала меня на медицинский вуз. 
Папа же считал меня не очень 
дисциплинированным челове-
ком (да и времена моего взрос-
ления были лихими), он настаи-

вал на военном училище. Снача-
ла я окончил Пермскую государ-
ственную академию, потом по-
ступил в Саратовский медицин-
ский военный институт, окон-
чил его в звании лейтенанта ме-
дицинской службы. Получается, 
мне удалось реализовать меч-
ты и отца, и мамы. В МЧС я по-
пал в 2009 году. Определиться с 
выбором - идти в Министерство 
обороны или в МЧС - опять помог 
отец. Тогда он назвал мне такие 
аргументы: порядок, работа на-
лажена, авторитет министра Сер-
гея Шойгу…

По своей изначальной спе-
циализации я – врач общей ле-
чебной практики. Но со време-
нем понял, что мне необходимы 
навыки, которыми владеют врачи 
экстренной медицины. Поэтому я 
прошёл курс профессиональной 
подготовки на базе Российского 
национального исследователь-
ского медицинского универси-
тета им. Н. И. Пирогова, став спе-
циалистом Скорой медицинской 
помощи.

Сегодня, спустя почти 15 лет, 
не пожалели об этом выборе? 
Чем для Вас стала эта работа?
- Я живу этим. Я уже не могу 

представить, что окажусь без те-
лефона, не позвоню своему де-
журному в выходной или празд-
ничный день, чтобы поинтересо-
ваться: что происходит, как поря-
док? Я стал частью этой отлажен-
ной системы. Мне хочется каче-
ственно выполнять возложенные 
на меня обязанности, поэтому 
много времени приходится уде-
лять службе. 

Как обычно проходит
Ваш рабочий день?
- С 7 утра я уже на службе: ана-

лизирую вчерашний день, строю 
планы на предстоящий. Бывают 
мероприятия, связанные не толь-
ко с лечебным процессом, но и 
профилактические. Много бумаж-
ной работы. Мы каждый день вза-
имодействуем с органами испол-
нительной власти, ведомствами. 

Люди, особенно в мегаполисе, 
каждый день попадают в беду 
и нуждаются в помощи спаса-
телей. Какие сигналы к вам 
поступают чаще всего?  
- Это ДТП, пожары, вызовы, 

когда люди остаются заблокиро-
ваны в помещениях, острые за-
болевания на территории наше-
го городка. Однажды я находил-
ся на дежурстве, и позвонил де-
журный с КПП. Сказал, что обра-
тилась женщина в слезах: её род-
ственнику плохо, он упал и не ды-
шит. Я незамедлительно туда от-
правился, провёл ряд манипуля-
ций до приезда бригады Скорой 
медицинской помощи. И, как вы-
яснилось в последствии, мои дей-
ствия спасли жизнь. А ещё пери-
одически возникают чрезвычай-
ные ситуации как в России, так и 
за рубежом.

Знаю, что Вы участвовали в 
ликвидации последствий раз-
рушительных землетрясений 
в Сирии, работали вместе с 
иностранными спасателями и 
можете сравнивать. Есть раз-
личия?
- Различия есть. Здесь важную 

роль играет менталитет россий-
ского человека. Опыт и нужная 
профессиональная подготовка 
есть у всех. Но мы работаем, что 
называется, с душой, а не по ша-
блонам, как роботы. Во время ЧС 
наш день не регламентирован, мы 
работаем на результат: быстро, 
чётко, не думая об отдыхе и еде, 
вопросы гигиены тоже уходят на 
второй план. Моя задача заклю-
чалась в оказании медицинской 
помощи местному населению, ор-
ганизации взаимодействия с си-
рийскими органами здравоох-
ранения, а также в поддержании 
здоровья российских спасателей.

В нашем центре есть очень хо-
роший кинологический отдел. Все 
наши собаки умные, выдресси-
рованные и аттестованные. Есть 
минно-разыскные собаки, есть 
собаки, которые работают на по-
иск людей, как умерших, так и жи-
вых. Был случай, когда кинологи-
ческий расчёт обнаружил целую 
семью: мать с тремя детьми вы-
жили, отец погиб. В другом ме-
сте нашли ещё двух человек, из-
влекли их из-под завалов. Соба-
ки точно указали место, что об-

легчило поисковую работу. Наш 
кинологический отряд – уникаль-
ный, поэтому в Сирии ему прихо-
дилось перемещатья по объек-
там. Территория была разделе-
на на зоны. На одном участке ра-
ботали российские спасатели со-
вместно с сирийскими, на другом 
- спасатели из Эмиратов и Боли-
вии. Наши собаки помогали кол-
легам из других стран.

Вы также принимали участие 
в СВО. В чём заключалась кон-
кретно Ваша задача?
- В должности врача я при-

нимал участие в составе сводно-
го отряда МЧС России по разми-
нированию социально-значимых 
объектов. В моих обязанностях 
была организация полного ме-
дицинского обеспечения отряда, 
взаимодействие по медицинским 
вопросам с местным населением, 
лечебными организациями, ад-
министрациями. Проводил сани-
тарно-эпидемиологические ме-
роприятия, обучал оказанию пер-
вой помощи личный состав отря-
да, учеников местных школ и пре-
подавательский состав.

Как к тому, что Вам приходит-
ся рисковать жизнью, отно-
сится Ваша семья? 
- Семья относится к этому с 

большим уважением. Я ни разу не 
слышал от родителей, что, может 
быть, надо было пойти в другую 
сферу. Они понимают, что риск – 
это риск, исход может быть тяж-
ким. Конечно, переживают, но это 
моя работа.

Каким людям не место на 
этой работе? Что подсказыва-
ет Ваш опыт?
- Если нет человеколюбия, а 

есть желание зарабатывать боль-
шие деньги, есть слабина вну-
три, то в спасатели не нужно идти.  
Нужно уметь ставить цели и де-
лать всё для их достижения.

А насколько трудно в Вашей 
сфере продвигаться по ка-
рьерной лестнице?
- Для этого нужно любить свою 

работу, не считаться с личным вре-
менем, погружаться во все тонко-
сти, во все нюансы, проявлять раз-

умную инициативу, активность, 
всесторонне развиваться, быть аб-
солютным профессионалом. Не 
скрою, мысли о повышении посе-
щают, ведь плох тот солдат, кото-
рый не мечтает стать генералом.

Что Вы чувствуете, когда вспо-
минаете о Чернушке?
- Чернушка - это моё детство. 

Там мой двор, школа, первые дру-
зья и мои родители. К сожалению, 
приезжать получается редко, но 
с ностальгией Чернушку вспоми-
наю часто.

Самый светлый след в моей 
жизни оставила моя первая учи-
тельница Ольга Фёдоровна Леу-
шина. Также с большой благодар-
ностью вспоминаю учителей, ко-
торые вели мои любимые пред-
меты: химию, биологию, физкуль-
туру. Вспоминаю, как играл за 
сборную школы по баскетболу, 
участвовал в районных и област-
ных соревнованиях (наша коман-
да несколько раз занимала пер-
вые места), как с удовольствием 
принимал участие в различных 
мероприятиях, связанных с твор-
чеством. Однажды я даже был ве-
дущим районного выпускного…

Но с Москвой - то Чернушку не 
сравнить. Чем лично Вас при-
влёк этот город?
- Конечно, масштабом воз-

можностей. Возможностей про-
фессионального роста, возмож-
ностей побывать в красивейших 
исторических и легендарных ме-
стах, которые многие только меч-
тают посетить. А главное - возмож-
ностей для развития моего ре-
бёнка.  

Многие родители мечтают, 
что дети пойдут по их стопам. 
Вы хотите, чтобы Ваш сын 
стал спасателем?
- Мне было бы очень приятно, 

если бы он продолжил династию 
врачей или выбрал профессию, 
связанную с военным делом.  Я 
уверен, он сам найдёт то, что ему 
интересно. Может быть, он станет 
хорошим музыкантом, успешным 
спортсменом или отличным ин-
женером. Я за то, чтобы человек 
занимался любимым делом.

Владислав Гуляев родом из Чернушки, окончил школу №5, которая, 
по его словам, дала важнейший старт в судьбе. Сегодня он живёт в Мо-
скве и возглавляет медицинское подразделение Центра спасательных 
операций особого риска «Лидер» МЧС России. Спасение людей ста-
ло делом его жизни. В ноябре прошлого года глава МЧС России Алек-
сандр Куренков вручил Владиславу Гуляеву медаль Луки Крымского 
– государственную награду за выдающиеся заслуги в здравоохране-
нии.  А в декабре 2023-го года Владислав Гуляев стал победителем 
всероссийского фестиваля «Созвездие Мужества» в номинации «Луч-
ший врач МЧС России». 

На конкурсе оценивались и профессиональные навыки, необ-
ходимые при ликвидации чрезвычайных ситуаций и последующей 
реабилитации пострадавших, и уровень квалификации участников, 
и результаты их работы по медицинскому сопровождению личного 
состава (дополнительные баллы, к примеру, начислялись за отсут-
ствие вспышек инфекций в коллективе).

Владислав не раз принимал участие в сложных спасательных опе-
рациях: участвовал в ликвидации последствий землетрясения в Си-
рии, принимал участие в СВО. 

Такой труд отнимает огромное количество сил и времени, без на-
дёжного тыла не обойтись. Им стали супруга Инна и семилетний сын 
Илья. А в родной Чернушке за Владислава переживают и гордятся 
сыном родители – Георгий Павлович и Татьяна Николаевна Гуляевы. 
Как они повлияли на выбор профессии сына? Что заставляет спаса-
телей рисковать своей жизнью? Какую роль в этом нелёгком деле 
играет семья? И что вспоминает Владислав Гуляев в минуты носталь-
гии по малой родине? Об этом и не только с одним из лучших пред-
ставителей МЧС России беседовала Полина Деткина.
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

В первом в этом году номере 
нашей газеты («МП» №1 от 11.01. 
2024г.) наш корреспондент Ми-
хаил Субботин подвёл итоги дол-
гих новогодних выходных. Это 
был обзор событий и происше-
ствий. В том числе о том, что в 
новогодние каникулы были пе-
ребои с вывозом мусора, содер-
жимым пакетов лакомились бро-
дячие собаки, некоторые жители 
боялись выносить мусор. В част-
ности, упоминалась контейнер-
ная площадка во дворе домов 6, 
12, 14 по Коммунистической.

Наша читательница Галина 
Лаурус в своём письме в редак-
цию заступилась за бродячих со-
бак, которые упоминаются в ма-
териале. По её мнению, собаки в 
этом дворе вполне мирные, бо-
яться их не стоит, они спасают нас 
от болезней и делают добрее. 

Очевидно, собака бывает ку-
сачей только от жизни собачей. 
Можно понять и людей, которые 
при виде даже совсем не агрес-
сивного пса испытывают страх 
и ужас. Противостоянию между 
ними, похоже, нет конца. Ведь и у 
тех, и у других есть свои аргумен-
ты. Сегодня - аргументы, изложен-
ные Галиной Лаурус. Далее - стро-
ки её письма.

«Соседи много раз видели, как 
дети и взрослые гладили и под-
кармливали этих собак. 

Молодая женщина сказала 
мне, что перед выходом на ули-
цу кладёт в сумочку два пакетика 
собачьего корма. Как радовались 
бездомные собачки этому угоще-
нию! Как доброй улыбкой свети-
лось лицо девушки!

Однажды к магазину подъе-
хала машина. Вышедшая из неё и 
увидевшая бездомных собак по-

жилая женщина попросила мужа 
достать пакет с куриными костя-
ми и отдать их дворняжкам.

И не в одной семье помощь 
обездоленным животным стала 
традицией.

Известная всему району 
женщина-врач, находясь на за-
служенном отдыхе, кормит бездо-
мных собак и кошек.

И никаких проблем с выносом 
мусора!

Недавно возле нашего дома по-
явилась стая собак. Я к ним подо-
шла, они залаяли, но отбежали. Бли-
же всех ко мне оказался пёс с груст-
ными глазами. Пытаясь идти, он над-
рывно взвизгнул. Похоже, у него были 
отморожены лапы. Такой новогодний 
подарок ему достался от судьбы.

- Когда мы за грибами ходили, 
за нами по лесу бегала смешная 
бездомная собачка. Они стерили-
зованные - спокойнущие, - сказала 
мне жительница соседнего дома. 
При взгляде на бездомную собаку 
морщинки возле её глаз радостно 
залучились. Жильцы многоэтаж-
ки подкармливали двух неболь-
ших собак с жёлтыми «клипса-
ми». Житель одного из указанных 
в обзоре домов рассказал мне, как 
до появления «Шариков и Боби-
ков» под его окнами важно гуля-
ла огромная крыса.  Собаки ловят 
мышей, спасая людей от смертель-
но опасных инфекций. Вдруг стало 
известно, что одна дама позвони-
ла в приют для собак. Потребовала 
усыпить дворняжек. Якобы те сво-
им лаем мешают ей спать. У дамы 
ночью под окнами проезжают 
многотонные фуры, гоняют лиха-
чи на легковушках, и лишь две не-
большие собачки ей помешали…

Я не понаслышке знаю, что со-
бака бывает кусачей, но инциден-
ты происходят от незнания пова-
док дворовых собак.

- Некоторые люди хорошо 
играют на жалости, но сами дру-
гих не жалеют, - сказала мне мама. 

Обзор событий длинных вы-
ходных показал, что бояться нуж-
но, в первую очередь, пьяных лю-
дей. А с собаками нужно разби-
раться по-человечески».

Полина ДЕТКИНА

А вам когда-нибудь посвя-
щали стихи? Пусть немного наи-
вные, но очень искренние… 

Новостью о том, что ей по-
святили ни много ни мало, но 
оду, Елена Малкова была сильно 
удивлена. Два года Елена работа-
ет в павильоне «Любимчик». А тё-
плые строчки ей посвятила одна 
из постоянных покупательниц Та-
мара Безусова.

 Боже! Как она мила!
С улыбкой ласковой всегда
Конфеты, пряники даёт,
У меня денежки берёт.
Сказать лучше не сумею:
Очарована я ею!
Но скажу вам по секрету
Что люблю Елену эту.
Елена, которой так очарова-

лась местная поэтесса, многие 
годы пишущая под псевдонимом 
Бета, очень открытый, светлый и 
позитивный человек. Она всегда 
милой улыбкой встречает посети-
телей, поддерживает с ними раз-
говор, помогает с выбором вкус-
ностей, ведь ассортимент мага-

зинчика, в котором представлена 
продукция «Страны Пекарнии», 
большой.

- Многие покупатели стали 
хорошими знакомыми. Выбирая 
хлеб, булочки и полуфабрикаты, 
они делятся новостями и личным. 
Кто-то забегает поздороваться. 

Елена родом из деревни Ра-
кино. Там она родилась и выросла.  
Когда вместе с мужем перебра-
лась в Чернушку, устроилась бух-
галтером в «Комбинат питания», 
но после ликвидации предприя-
тия, была вынуждена искать новое 
место. И этим местом стал магазин 
«Любимчик». Магазин открывает-
ся рано, первый поток покупате-
лей - уже в 7 утра. А всего за день 
– до трёхсот человек. Случаются и 
небольшие презенты от них.

- Бывало такое, что кто-то 
жвачку купит и скажет: «А это 
вам». Одна женщина яблоками уго-
стила. А вот стихи мне никогда не 
посвящали. Было очень неожидан-
но и приятно. Я ведь даже не зна-
ла, что Тамара Безусова стихотво-
рения пишет. Оказалось, что у неё 
целый сборник стихов издан.

По словам Елены, автор сбор-
ника в магазинчик начала захо-
дить совсем недавно, но между 
ними уже сложились добрые от-
ношения. Залогом таких отноше-
ний Елена Малкова считает при-
вычку оставлять всё плохое за по-
рогом работы.

- Все проблемы я оставляю 
дома, стараюсь ко всем покупате-
лям относиться доброжелатель-
но. Не припомню, чтобы кто-то 
из них ушёл недовольным, я стара-
юсь обслужить всех быстро, ещё и 
поговорить успеваем. Покупате-
ли - народ разный, но доброе сло-
во важно всем!

 Доброе слово в стихотворе-
нии Тамары Безусовой нашлось и 
для нашей Чернушки.

Городок наш небольшой,
Очень он любимый мной.
Называется Чернушкой.
Где найдёшь ещё такой?
В этом славном городке
Довелось пожить и мне,
И девятый уж десяток
Разменяла я уже.
Верю я, что люди тут
Очень счастливо живут…

Бояться надо не собак…            
РЕЗОНАНС. Статья «Раздраконили» вызвала отклик

Елена, милая Елена            
ЗЕМЛЯКИ. Ода продавцу



Людмила Заретдинова

Друг друга храните 
во все времена.
Живите в ладу и гармонии,
И пусть будет жизнь 
ваша освещена
Любовью Петра и Февронии!
Песня в исполнении Людми-

лы Заретдиновой стала визитной 
карточкой одного из самых лю-
бимых чернушанами праздника – 
Дня семьи, любви и верности.  Ка-
жется, исполняя этот хит, Людми-
ла оправдывает своё имя и ста-
новится какой-то особенно ми-
лой. Замечательный голос нашей 
певуньи органично вливается в 
самые разные моменты культур-
ной жизни нашего округа, будь то 
фестиваль народного творчества, 
спортивное мероприятие или 
инаугурация. 

В музыкальную школу Люда 
пришла, когда ей было 7 лет, а 
уже через год в её жизни появил-
ся Алексей Леонтьевич Логинен-
ко. Большой мастер разглядел в 
маленькой девочке потенциал и 
укрепил её любовь к песне. 

Выступление Людмилы на го-
родском конкурсе «Мини Мисс», 
на котором она заняла 3 место, 
покорило сердца многих зрите-
лей. В том числе и Тамары Девят-
ковой, Заслуженного работника 
культуры РФ, которая предложи-
ла Люде перейти в фольклорный 
класс музыкальной школы. Так Та-
мара Фёдоровна стала для Люд-
милы наставником в профессии. 

После 9 класса Людмила по-

ступила в Пермский краевой кол-
ледж искусства и культуры по 
классу руководитель народного 
коллектива, преподаватель. А по-
сле учёбы вернулась в Чернуш-
ку, где были её первые победы 
вместе с вокальной студией «Ра-
дость», фольклорной группой 
«Мирослава». В то время Людми-
ла Васильевна  не только  учит, но 
и  учится - в Пермском институте 
культуры.

В 2018 году Людмила Зарет-
динова возглавила «Прикамские 
узоры».  Решение стать хормей-
стером коллектива, который по 
возрасту был почти её ровесни-
ком, а по статусу - одним из луч-
ших коллективов не только в на-
шем крае, далось непросто. Побе-
дило желание двигаться вперёд.

- «Прикамские узоры» - это не 
только женщины в возрасте, ко-
торые поют под баян. Я считаю, 
что наш коллектив должен идти 
в ногу со временем, развиваться и 
совершенствоваться. Главная за-
дача сегодня – привлечь как мож-
но больше молодёжи.

К этой цели руководитель кол-
лектива движется поступательно. 
Уверенными шагами на этом пути 
стали участие в международных и 
всероссийских конкурсах, район-
ных и краевых фестивалях, при-
своение ансамблю «Прикамские 
узоры» звания «народный», побе-
да в краевом проекте «Творческие 
люди». В рамках проекта было реа-
лизовано новое направление - «Со-
временная этника». Это народные 
песни в современной обработке. 

- Самым сложным было ре-

шиться, ведь мы не знали, как вос-
примет это публика. Но мы хоте-
ли сломать стереотипы, - гово-
рит Людмила Заретдинова. - А по-
лучение звания «Народный коллек-
тив» – это не только почётная 
награда, но и ответственность 
перед всем регионом.

 Сегодня коллектив много ре-
петирует, обновляет программу и 
вынашивает новые идеи. 

Ранее, в 2020 году, земляки 
уже номинировали Людмилу За-
ретдинову на наш конкурс. Тогда 
делом года они называли вклад 
в раскрытие талантов, обучение и 
развитие подрастающего поколе-
ния нашего города.

Вместе со своими воспитан-
никами Людмила Заретдинова 
принимает участие в различных 
конкурсах, вместе они занимают 
призовые места, в их честь зву-
чать аплодисменты. Не это ли луч-
шая награда для артиста!

Светлана Лунегова

Для режиссёра каждая по-
становка как детище: выносить 
идею, увидеть артиста в конкрет-
ной роли, посмотреть на спектакль 
глазами зрителя и довести мате-
риал до совершенства. По мнению 
режиссёра Светланы Лунеговой, 
главным этапом рождения творе-
ния являются репетиции.

-  В это время расцветает та-
лант, происходит формирование 
характеров, также формируют-
ся отношения, стиль, форма, от-
рабатываются нюансы.

  Сегодня организатор и сце-

нарист мероприятий Светлана 
Лунегова с ностальгией и благо-
дарностью вспоминает свои ре-
петиции и время, когда под кры-
лом режиссёра Лидии Наговицы-
ной она занималась в Чернушин-
ском народном театре.

 После были Пермский крае-
вой колледж искусства и культу-
ры, затем Челябинский государ-
ственный институт культуры и 
возвращение в Чернушку.

 Сегодня Светлана Витальев-
на занимается с учениками гим-
назии в студии «Браво» и ребята-
ми из театральной студии «Кино-
сура» во Дворце «Нефтяник», ре-
петирует, раскрывает актёрский 
потенциал, ставит спектакли. 

В год столетия нашего земля-
ка - легендарного лётчика Евге-
ния Францева - чернушане увиде-
ли концерт-ретроспекцию «Кры-
лья Победы». 

В постановке использованы 
письма самого Евгения Франце-
ва, воспоминания его штурма-
на, тоже Героя Советского Союза 
Павла Андреевича Галкина,  Веры 
Плехановой, подруги юности Ев-
гения Францева, отрывки из по-
вести Равиля Габделхакова «Ата-
кую. Потопил», кадры хроники из 
фильма «Торпедоносцы» (режис-
сёр С.Аранович), песни Влади-
мира Высоцкого, Олега Митяева, 
группы «Любэ» и других.

- Было много изнурительных, 
но интересных репетиций, - по-
делилась Светлана Лунегова.  – 
Пожалуй, самым сложным этапом 
была работа над текстом, ведь за 
основу мы брали документальные 
источники. Их нужно было перера-
ботать в художественный стиль. 
Я благодарна моим артистам и 
всем, кто помогал нам создавать 
спектакль. Мы достойно справи-
лись со всеми трудностями!  

Ретроспекция «Крылья По-
беды» отмечена специальным 
призом за «Лучшее музыкаль-
ное оформление» и стала лау-
реатом II степени по итогам ре-
гионального этапа проекта «Теа-

тральное Приволжье». На фести-
вале «Салют Победы» концерт по-
лучил диплом лауреата II степени 
в номинации «Театрализованное 
представление».  За исполнение 
песни Митяева «В осеннем пар-
ке» группа «Ковёр-band» стала 
лауреатом I степени в номинации 
«Творческий номер».

Реконструкция военно-поле-
вого госпиталя - ещё один круп-
ный проект, над которым в ми-
нувшем году довелось работать 
Светлане Лунеговой. Под её ру-
ководством артисты народного 
театра, работники Дворца «Не-
фтяник», учащиеся медицинско-
го класса школы №5 воссоздали 
быт и атмосферу военного вре-
мени: поступление и осмотр ра-
неных, оказание медицинской 
помощи, стирка бинтов, приго-
товление еды на буржуйке. Осо-
бенно детально режиссёр по-
дошёл к реконструкции меди-
цинской обстановки: госпиталь-
ная палатка, хирургические ин-
струменты, освещение. Зрите-
ли смогли увидеть легендарную 
полуторку, на которой в госпи-
таль доставляли тяжелораненых. 
«Раненые бойцы» на носилках, 
окровавленные халаты меди-
ков, песни военных лет, стенды 
с фотографиями и информацией 
о земляках, которые в годы вой-
ны работали в госпиталях, – всё 
это помогло участникам и го-
стям реконструкции «побывать 
на войне».

- Мы провели масштабную ра-
боту: нашли материалы о ме-
дицинских работниках и о воен-
ном госпитале в Чернушке, собра-
ли необходимый материал, изучи-
ли быт и культуру того времени, 
работали над предлагаемыми об-
стоятельствами в военно-поле-
вом лагере, погружались в истори-
ческую реальность, чтобы всё вы-
глядело правдоподобно.

Познакомиться с другими но-
минантами конкурса «Человек 
года» можно 
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КОНКУРС. Сразу два представителя культуры 

Люди, которые 
создают праздник           

на 4-5 стр.Людмила Заретдинова

Светлана Лунегова

Полина ДЕТКИНА

Центральный момент празднования дня рождения города - церемония подведения итогов конкурса 
«Человек года - 2023». Назвать имя победителя в этом номере мы не можем, дабы сохранить интригу до 
торжественного момента (ведь газета отправляется в печать раньше церемонии). Но ещё раз рассказать о 
номинантах просто обязаны. На этот раз их восемь. У каждого из них в прошлом году были идеи и дела, ко-
торые отметили земляки. Сразу два претендента - представители культуры. Что особенно приятно, ведь за-
частую работа и творчество людей, которые организуют нам праздники (в том числе и день рождения го-
рода) и делают нашу жизнь ярче, остаются незамеченными. Предлагаем познакомиться с ними поближе.




